



Campeche a fondo

Un viaje para los amantes de la naturaleza y la cultura maya.

6 días para conocer el centro histórico de Campeche, la zona arqueológica de Edzná, la reserva y zona arqueológicas de Calakmul, la comunidad indígena 20 de noviembre, el Río Bec y Champotón

Día 1

Para iniciar esta aventura llegaremos por la mañana al Aeropuerto Internacional de **Campeche** y nos trasladaremos a nuestro hotel. Una vez instalados, alrededor de las 14:00 hrs. saldremos rumbo a **Edzná** (tiempo de traslado aproximado: 1 hr.), uno de los principales sitios arqueológicos del estado. Esta antigua ciudad maya tuvo una extensión aproximada de 25 km², constituyó una poderosa capital del Occidente peninsular entre los años 400 y 1000 d.C. y fue abandonada alrededor del año 1450 d.C. El conjunto más representativo de este sitio es la Gran Acrópolis, una enorme plataforma elevada sobre la que se construyeron 11 ó 12 estructuras y, al igual que la Casa Grande o Nohochná, se piensa que sirvieron para albergar a los nobles que acudían a presenciar las ceremonias. Este lugar nos recuerda la grandeza de las culturas prehispánicas que ahí se asentaron y la importancia de la vida en sociedad, para la cual construyeron estos impresionantes recintos: es historia en su máxima expresión. Una vez terminada esta primera actividad de nuestro itinerario, volveremos a la capital para pasar la noche.

Día 2

Hoy tendremos un magnífico recorrido: prepárate para conocer la ciudad amurallada de **Campeche**, declarada Patrimonio de la Humanidad por la UNESCO. Visitaremos sus principales atractivos, como fuertes y baluartes, pues este lugar fue testigo de múltiples episodios, como los ataques de piratas y filibusteros, de quienes fue necesario protegerse y por ello su peculiar diseño urbano. Visitaremos la **Catedral**, dedicada a Nuestra Señora de la Purísima Concepción, enclavada frente a la Plaza de la Constitución y edificada en el siglo XVI. Veremos la Puerta de Mar y la Puerta de Tierra, las dos únicas que se conservan de las cuatro que existieron originalmente para comunicar la ciudad. La primera de ellas fue incorporada a la lista de Patrimonio Mundial en 1999 dado el valor histórico que representa. Por supuesto, recorreremos las calles del centro, ricas en arquitectura colonial y pintadas con colores pastel, que hacen del primer cuadro algo muy atractivo. Fíjate en el tipo de edificaciones que conforman esta zona: son de carácter civil y religioso, pero también militar, un rasgo emblemático de esta ciudad dados los constantes episodios de asedio por parte de piratas y filibusteros de los que fue objeto. No dejes de visitar el **Museo de Arqueología Maya** tampoco puede faltar en tu itinerario, así como el **Fuerte de San Miguel**, ejemplo de arquitectura militar dedicado a mostrar hallazgos de las áreas donde hubo asentamientos mayas, con piezas únicas de la zona arqueológica más importante de Campeche. Otro lugar que debes conocer es el **Centro Cultural El Palacio**, conocido también como **Museo de Fortificaciones, Comercio y Navegación**, ubicado en el edificio de la que alguna vez fue la aduana; visita también el **Baluarte de San Carlos**, construido en el siglo XVII, donde eran encerrados los presos durante la época novohispana y que hoy conserva cañones, armaduras y otros elementos para entender el papel que este espacio tuvo en la defensa y seguridad de la ciudad.

Día 3

Hoy salimos muy temprano, a las 5:30 de la mañana, para emprender una gran aventura. No te preocupes por el desayuno: llevamos un *box lunch* para tomar en el camino. Nos dirigiremos hacia el sur del estado, a la **Reserva de la Biosfera Calakmul** (tiempo estimado de traslado: 4 hrs.), donde se encuentra uno de los más importantes centros ceremoniales mayas que ha sido reconocido por la UNESCO como parte del Patrimonio de la Humanidad Mixto por su valor cultural y sus atributos naturales. Debes saber que Calakmul significa "ciudad de las dos pirámides adyacentes" en maya, lo cual refleja el estilo de este enclave. La naturaleza y la historia predominan en este hermoso recorrido, en el que disfrutaremos de pintorescos pueblos y nos adentraremos en la vegetación tropical de una abundante selva. Llegando a nuestro destino haremos una parada en el **Museo de Arqueología y Naturaleza**, donde un guía nos brindará una interesante introducción a la arqueología y naturaleza de la región. Posteriormente, y una vez en el sitio arqueológico, caminaremos entre senderos durante cuatro horas aproximadamente. Contaremos con una interpretación del significado y uso de los edificios que ahí se ubican y conoceremos la historia de una de las ciudades mayas más importantes del período clásico. Calakmul cuenta con 6,750 estructuras antiguas, destacando el gran basamento de 55 metros de altura y el juego de pelota. Este sitio tuvo un papel importante en la civilización y es una muestra del gran desarrollo político y religioso de los pueblos prehispánicos que aquí se asentaron. Al finalizar el recorrido, nos trasladaremos a nuestro hotel en Xpujil, en un recorrido de alrededor de 2:30 hrs.

Día 4

Este día visitaremos 3 sitios arqueológicos muy próximos: **Xpujil, Becán y Chicanná**, que comparten un estilo arquitectónico conocido como "**Río Bec**", que consiste en complejos de torres paralelas, edificios con fachadas de tres partes y decorados con máscaras zoomorfas y que también designa a esta región. Estos enclaves están rodeados de selva, por lo que son espléndidos lugares para apreciar la flora y la fauna locales. Continuaremos a la comunidad "20 de noviembre", que forma parte del Corredor Biológico Mesoamericano, donde sus habitantes se especializan en hacer artesanías en piezas de maderas preciosas, tejidos y productos tradicionales. Visitaremos también una comunidad maya en donde conoceremos las iniciativas que desarrollan los habitantes en la búsqueda de alternativas económicas sustentables para el uso de los recursos naturales. Después de esta interesante jornada, volveremos a nuestro hotel.

Día 5

Por la mañana nos trasladaremos al pueblo de Champotón, localizado frente al Golfo de México (tiempo estimado de traslado desde Xpujil: 3 horas). Tendrás el día completo para disfrutar los atractivos de la región (actividades no incluidas en el paquete): el **cenote Miguel Colorado**, ubicado a 50 minutos del centro de la ciudad; una agradable caminata por el malecón; una estadía en la playa para relajarte o un *tour* en barco para disfrutar la brisa marina. No te pierdas la gastronomía de Champotón, pues es un excelente lugar para deleitarte con los excelentes platillos de pescados y mariscos que ahí se preparan, como los camarones al coco, la sopa de mariscos, el pescado sierra frito y el delicioso pan de cazón, todos ellos representantes de la comida regional campechana. Tras haber admirado los atractivos de esta localidad, nos dispondremos a descansar en nuestro alojamiento correspondiente. Ponemos a tu disposición dos opciones: hospedarte en Champotón o trasladarte directamente al Aeropuerto Internacional de Campeche.

Día 6

Terminamos nuestra visita en este bello estado y cerramos nuestro itinerario trasladándonos al Aeropuerto Internacional de Campeche (tiempo estimado: 55 minutos).

Nota:

Esta ruta se puede llevar a cabo de manera privada rentando un auto o compartido con los tours.

No te puedes perder:

- * La gastronomía de Campeche: al igual que la de la Península de Yucatán, se caracteriza por la fusión entre raíces mayas, ingredientes españoles e influencias de todo el planeta, traídas por los comerciantes y los piratas. No te puedes perder de platillo como el pescado pámpano en escabeche que es un pescado preparado con chiles de la región con aceite de oliva, especias y verduras. El chile de la región x'catic capeado, el coctel de mariscos campechano o unos camarones al coco.
- * Campeche de noche: tras la puesta del sol, la antigua ciudad se ilumina y transforma con cientos de luces que embellecen sus calles y construcciones.
- * Adquirir una artesanía de fibra vegetal o bordados típicos de la región.

¿Sabías que...

- ... Campeche formaba parte de la Capitanía General de Yucatán, de la que fue capital en 1826 y que su creación como estado por separado fue hasta 1862?
- ... 40% del territorio de Campeche son áreas naturales protegidas?
- ... el chicle se extrae del árbol de chico zapote que crece en esta región del país?